


Работать приходилось до одури, ни выходных, ни проходных. 
Постоянно находились под контролем комендатуры, а контроль был 
жесткий и за каждое лишнее слово люди даже исчезали.

В 1943 году семья переехала в Тевриз, потому что с разрешения 
комендатуры главу семейства как специалиста, столяра- строителя забрали 
в район.
Когда в Тевризе закончились все работы по строительству семью снова 
отправили, но уже не в поселок Заборск, а в деревню Комаринск 
Тевризского района. В 1947 году вышел Указ об отмене комендантского 
надзора, т.е. освободили от спецпоселения и разрешили выехать с места 
высылки. В 1948 году семья переехала в Бакшеево Тевризского района.

Закончив 7 классов Александр Иванович пошел работать в колхоз имени 
Ильича, затем Армия и снова колхоз. Так как он очень хорошо играл на 
баяне и пел, его направили работать заведующим клубом. Культурная 
жизнь в селе по-маленьку поднималась, народ потянулся в
клубы: ставили пьесы, концерты, чествовали людей за их тяжелый и 
честный труд.

В 1966 году директор Бакшеевской средней школы Мучипов Самат 
Абдулхакович предложил попробовать вести уроки музыки для детей в 
школе. Вот с этого момента началась педагогическая деятельность. А 
образование-то всего 7 классов. И стал Александр Иванович подумывать об 
учебе, не стесняясь возраста, сел за парту вместе со своими учениками, 
учил, запоминал и сдал, по совету зав. Тевризским районо Попкова 
Николая Павловича и зав. облоно Азарова Александра Ивановича, 
экстерном экзамены за среднюю школу.

Получив аттестат об окончании средней школы, поступил в Омский 
государственный педагогический институт на исторический факультет.
В 1977 году, получив высшее образование, назначен организатором 
внеклассной и внешкольной * работы в Бакшеевской средней школе и 
учителем истории. Вот это была работа для него: походы с детьми на 
лыжах, плотах, пешком, целью этих походов было знакомство с родным 
краем и запись русских народных песен, частушек, т.е русский народный 
фольклор. А экскурсии по стране со школьниками, где они только не были. 
До сих пор, уже ставшие взрослыми дядями и тётями, эти ребята с 
огромной любовью вспоминают то время и своих педагогов.

В 1984 году Александра Ивановича переводят директором в 
Ермиловскую восьмилетнюю школу. В конце 70-х школа была закрыта и 
люди стали разъезжаться из деревни кто-куда, но в 1984 году она была 
капитально отремонтирована, пристроен спортзал, мастерская, столовая. 
1 сентября 1984 года на открытии школы было всего 14 детей, а на 
1 сентября 2006 года их количество составило уже 29. Школа прошла 
лицензирование, аттестацию .и аккредитацию. В 1987 году на базе 
Ермиловской школы проходил областной семинар всех заведующих 
районных отделов народного образования. Школа дважды получала 
Губернаторские Гранты, как победитель областного конкурса на лучшую



подготовку образовательного учреждения Омской области 2002-2003 и 
2007-2008 годов. И все это за короткий срок сумели сделать директор и его 
команда учителей и учеников. В школе созданы такие условия, чтобы дети 
учились и гармонично развивались.
Общий трудовой педагогический стаж Александра Ивановича составляет 
44 года. Ему присвоено звание «Старший учитель», он награжден 
огромным количеством Почетных грамот и за многолетний и 
добросовестный труд, и за отличную организацию работы учебно
производственной бригады, и за участие в районных конкурсах 
гармонистов и частушечников, и за участие в фотоконкурсе «Счастливое 
детство», и за подготовку призеров выставки декоративно-прикладного 
творчества, и даже за активное.участие в жизни тур. поезда «Омич».

Здесь, в Ермиловской школе, Александр Иванович занялся 
краеведением, у него очень много публикаций об истории деревень, школ, 
церквей Тевризского района. Он по фотографии сделал своими руками 
уменьшенный макет Липовской церкви (фото 2), которая не сохранилась до 
нынешнего времени. Здесь же он начал писать стихи, их у него огромное 
количество, но, к сожалению, публиковалось их только малая толика, все 
остальные лежат дома в папке. В основном писал он о своих деревнях, где 
жил, о природе, о проблемах людей, фельетоны:

«Бакшеево»
Надо каждому нам
В своём сердце иметь
Уголок нашей жизни размеренной,
Для меня отчий дом,
Это радость и боль -
Край родной и селенье Бакшеево.

Бакшеево, Бакшеево, село моё родное,
Тебя люблю я с нежностью, печалью и тоской.
Здесь моё детство прожито,
Здесь моя юность прожита,
Друзья мои разъехались,
Лишь только я с тобой.

Много было друзей,
Много было подруг,
Сколько лет пронеслось,
Пронеслось сколько вьюг,
Только вот я тебя не забуду, село.
А как вспомню, на сердце тепло.

Приезжаю сюда я душой отдохнуть,
Повстречаться с друзьями, подругами.
Побродить по селу,
Посмотреть на свой дом.
Г олова стала белой, завьюженной.



«Ермиловка»
Вы видали рассветы таёжные?
Вы слыхали тоску глухарей?
Если нет, приезжайте в Ермиловку 
Е[риезжайте, друзья, поскорей

Ермиловка, Ермиловка село обыкновенное 
Как тысячи Российских деревень 
Частица нашей Родины, богатой, необъятной 
И мы горды, да мы горды Ермиловкой своей 

Здесь Вас встретят всегда по-хорошему 
Мы, ермиловцы, добрый народ 
А тайгу красоты неописанной 
Как увидишь, душа запоёт

Край лесов, край зверей, птиц непуганных 
Величаво течёт Туй родной 
Где бы я не бывал и не хаживал 
Сердце с радостью рвётся домой.
А так как он хорошо играл на баяне и пел, многие стихи были 

переложены на его же музыку и эти песни всегда исполнялись на концертах 
художественной самодеятельности сельского Дома культуры и на 
домашних посиделках. Еще одним увлечением его жизни были охота и 
рыбалка. Из той дичи, что он добывал, своими руками делались чучела, да 
такие, что не отличишь от настоящих животных.

В народе говорят, чтобы мужчина состоялся, как человек, он должен 
построить дом, посадить дерево, воспитать сына. За свою жизнь Александр 
Иванович построил два крепких, надежных дома в Бакшеево и в Ермиловке, 
вложив в них всю душу, умение, любовь. Его дом в Ермиловке можно 
узнать издали. Он весь в узорах и деревянных кружевах. Всю эту красоту он 
сделал своими руками вместе с детьми (фото 3). 
И не одну сотню деревьев посадил за свою жизнь. А каких только деревьев 
и кустарников нет у него в саду. Лет десять назад он по почте выписал 
стебелек грецкого ореха, ходил за ним, как за малым дитем, все надеялся, 
что доведется отведать в Сибири настоящие грецкие орехи. Три года назад 
орех зацвел, радости не было предела, но цветы отцвели, а плоды так и не 
сформировались. И только в 2013 году, наконец-то, сняли первый урожай, 
но, Александр Иванович этого уже не увидел. К огромному сожалению в 
феврале 2011 года Александра Ивановича Подхомутникова, моего отца, не 
стало. И не одного, а трех сыновей и двух дочерей вырастил он, всем дал 
образование (трое детей имеют высшее образование), всех вырастил 
честными, порядочными, умными и трудолюбивыми людьми.

С ним можно было очень много и интересно разговаривать. Этот 
человек буквально искрился глубиной и многолетней выстраданностью 
того, о чем он говорит. И ведь не обозлился же человек, не растерялся перед 
лицом самых крутых испытаний, постигших его род. У этого человека, 
наоборот, надо учиться и учиться любви к жизни и людям в этой жизни.



О многом еще хотелось бы расспросить его, много осталось 
невыясненного, но теперь об этом приходится только сожалеть.

1 Крутинский МА. ФЛ70. Оп.5. Д .16. Л.48.


